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界面新闻记者｜马悦然

远景集团（下称远景）正在大力进军储能行业。

4月7日，在第十一届储能国际峰会暨展览会上，远景发布了新一代智慧液冷储能解
决方案。该方案采用了其自主研发制造的315Ah储能专用电芯，单颗电芯容量达1K
Wh，循环寿命为1.2万次，能量密度较上一代提升了11%。

远景由风电业务起家，目前旗下主要有三大板块：负责风电、储能和绿氢业务的远
景能源，负责电池业务的远景动力以及智能物联网业务远景智能。

近年来，远景开始发力储能业务。2019年，远景动力推出首款储能专用电芯。202
2年，远景动力储能专用电芯出货量约3 GWh，在手订单超过70
GWh。截至今年3月，远景储能系统国内外在手订单超过15 GWh。

中国正在构建以新能源为主体的新型电力系统，配置储能可调节风光等新能源发电
间歇性、波动性问题。随着新能源规模不断增长，储能也迎来了高速发展期。

截至去年底，中国已投运电力储能项目累计装机规模59.8
GW，占全球市场总规模的25%，年增长率38%。

其中，新型储能由于投资规模小、建设周期短、部署灵活，增长尤其迅猛，去年新
增投运7.3 GW，同比增长近2倍。

在此次储能国际峰会暨展览会上，远景集团高级副总裁田庆军接受了界面新闻等媒
体采访，就原材料价格、储能盈利模式、新能源配储等话题进行了探讨。

问：此次储能展上，多家
企业发布了新电芯产品，从280Ah到315Ah，甚至560Ah
，未来电池容量会越做越大吗？如何解决安全性问题？

田庆军：
电芯能量密度会不断提高，这一趋势不会变。能量密度提高的同时，安全性的重要
程度也在提升，这将随着技术创新逐渐被规避。

储能未来有两个方向：一是工商业级集装箱式、大型化储能，二是小型移动化储能
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。真正走入家庭、走入个人的，是大型电站级的储能，类似集装箱上装了轱辘，可
以到处跑，实现这一步取决于技术和能量密度的进步。

在当前技术条件下，电芯能量密度的提升仍存在一定的瓶颈。

问：近期碳酸锂价格一直在下降，对储能行业有何影响？

田庆军：
碳酸锂价格下降，对储能行业形成利好，意味着供应链成本会更低。碳酸锂吨价每
下降10万元，储能成本将降低约0.07元/Wh。

随着技术进步，储能系统成本有可能下降至1元/Wh以下。如果加上电池循环寿命
的进步，储能全生命周期的度电成本可以做到0.02元/KWh以下。这将为储能在国
内外电力系统中的大规模推广，奠定非常好的基础。

储能可以成为新型电力系统的压舱石，这意味着未来储能价格不可能再上行，可能
会有由小范围的波动，但整体趋势会是技术驱动下的持续下行。

问：目前部分储能系统商开启了价格战，有电池价格已低至1元/Wh以下，这是正
常的吗？何时市场会达到稳定态势？

田庆军：储能市场很卷，但卷也分两个层次，一个是假卷，一个是真卷。

新能源强制配储，导致储能成为新能源资产中的沉默资产，还需要担心安全问题，
大部分开发商愿意使用便宜的储能。这是伪卷，不是能促进储能市场进步的的真卷
，不符合市场规律。

真正的卷是指国家政策变化后，新能源可以通过租赁储能来履行新能源企业对电网
的义务，此时的储能交易本质，包括产品性能、质量安全等就会显现。为实现盈利
，储能会像风机一样拼成本、拼产品性能，这是相对符合市场化要求的。

问：实现真正的卷大概要多久？

田庆军：
首先，很多省份已经不再强制新能源配储，国家政策也在发生转向，从强制配储能
转为要求在市场上租赁同等容量的储能，这是一个进步。

第二，很多省份的电网公司，已经允许新能源搭配的储能或共享独立储能，参与到
电力现货交易中。能接受电网调度，就意味着储能拥有价值。
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储能进入现货市场，首先可以赚取交易价差，其次可赚取容量费用，还可通过调度
参与辅助服务，赚取另外一部分差价。如此，交易品种、能创造价值的场景越来越
多，储能将拥有一定的盈利空间。

储能越装越多，电价会越来越低，这是必然趋势。所以，储能投资企业的盈利性有
可能会下降，这就对储能成本的要求越来越高，最终导致储能竞争力的增强。

问：储能在远景板块中是怎样的定位？

田庆军：
远景主要硬件收入来自三部分：一是风力发电相关；二是电池装备；三是储能，未
来可能还有储能电站等。

未来远景储能每年交付量或达10 GWh。届时，无论在市场容量还是利润等方面，
储能和风机在公司的占比是基本持平的，是远景能源的两个翅膀。

远景有一个认知是，储能的本质是交易，只能通过充放电的交易才能盈利，才能产
生经济上的价值。

因此，远景在储能行业追求三点：更安全、更智能、会交易。储能不进电力现货，
都是伪命题。

问：今年以来，国内电力市场对储能的需求情况如何？

田庆军：
中国储能市场有两类招标，一类是新能源强配，集采招标，有着很大的不确定性。
光伏电站本就很难算得过来账。新能源电力进入现货市场后，上网电价下降了近0.0
1元/KWh，原本的投资模型发生变化，投资收益降低。

第二类是独立和共享储能，这部分市场发展很快，主要通过各地政策来实现。如果
是开展现货市场，就通过现货的几种价值创造。用户侧储能也有，但占比不大，这
部分还在发展初期。

问：如何看待用户侧储能的发展？

田庆军：
用户侧储能拥有巨大的市场。但用户侧主要靠峰谷电价套利，盈利模式过于单一。
目前，中国的峰谷套利政策不连续，风险很大，这是国内用户侧储能发展没有爆发
的原因。
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但从理论来讲，一个行业越靠近用户侧，市场就会越大，未来一定会发展起来，只
是现在技术成熟度不够，尤其是安全问题。用户侧的爆发期还没有到来。

问：当前国内储能电芯供应情况如何？

田庆军：储能电芯产品仍供不应求。去年因为远景产能不足，我们有选择性的来接
客户订单。去年年底，大量新能源、储能系统要求并网，要货时间很短。这一情况
在今年已大幅改观，今年还有爬坡期，明年将不存在这方面的问题。

问：远景在储能市场开发将保持怎样的节奏？

田庆军
：快速扩大产能。通过自研快速推出新产品，通过早年积累抢占市场。资本市场也
需要远景快速把市场做大，它们对远景有期待。这是良性循环。

越快地构建储能市场领导地位，未来在电芯、电池和储能行业里，越会受到合作伙
伴和资本市场的青睐，反之亦然。

问：对于储能系统，远景为什么要自研自制？

田庆军：
自研自制的好处是效率最大化，做系统集成会牺牲掉部分效率。电芯等重要设备交
付，必须要走自研自制的道路，仅靠集成的企业是不可持续的。储能未来会完全进
入市场化，市场将会进行优胜劣汰。

问：远景的储能电芯、系统等，有何海外布局打算？

田庆军：
远景正在加快电芯的全球产业链布局。一切围绕着当地市场需要来完成，相对来看
，储能系统的布局相比电芯更快捷，成本更低，更灵活。当然，地方政府可能会提
出一些供应链本地化生产的要求，远景也会考虑。

问：远景的储能业务盈利情况如何？资金储备充足吗？

田庆军
：企业多元化过程中，现金流一定是挑战。多元化意味着在新的跑道上进行投入，
投入和回报会有时差。

在此过程中，远景至少还有传统的优势产业在保驾护航，公司不仅做风机，也在做
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风场，利润尚可。如果内卷下去，未来风电场的开发会有天花板，几年后可能新能
源资产不值钱了。

远景现在必须抢着电池和储能的黄金期，快速布局，要抢占制高点。

从另一个维度看，一个行业有高的投入，也是护城河，门槛太低的行业反而不好，
要辩证地看。

问：远景如何看待钠离子电池？

田庆军：业内做钠离子电池，主要因为担心供应链安全。

储能行业的技术路线，没有好坏之分。当下，钠离子电池想要实现商业化，还是比
较困难的。一种技术路线如果没有大量产业支撑，仅靠单一企业很难做到，必须有
足够多的行业生态共同打造。液流电池也是类似，转化效率低，且前期投入太大，
是制约其当下发展的因素。

中国拥有海量的储能市场，应鼓励多种技术路线，百花齐放。

问：想要真正发挥储能价值，中国电力市场机制还有哪些方面需要改进？今年还有
哪些储能政策值得期待？

田庆军
：第一，希望能够提高峰谷价差，让储能通过参与电力交易盈利；第二是完善辅助
服务市场，让储能充分体现价值创造；第三是完善容量电价和容量市场；第四，保
持政策的连续性和确定性。

今年最大的政策期待是，国家能够发文新能源电站不需要再强配，如果能发文，这
将是历史转折。新能源强配储，短期内对储能企业是利好的，因为市场确定，利于
融资、安排生产计划。

但不能一直停留在强配阶段，储能还是要回归市场，这样优秀的储能企业才能脱颖
而出。
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